

11



1863

Précurseur oublié, acteur dès la première heure

Le 13 mai 1859, Louis Appia lance, dans le *Journal de Genève*, un appel aux dons pour les blessés de la guerre d'Italie : deux tonnes de charpie et de vêtements parviennent à son domicile, rue Guillaume Farel. Serait-ce la première adresse du futur mouvement humanitaire en faveur des militaires blessés ?

Trois ans avant *Un souvenir de Solferino* d'Henry Dunant, il publie *Le chirurgien à l'ambulance*, dans lequel il attire l'attention du public sur les souffrances des soldats hospitalisés. Aussi ne faut-il pas s'étonner qu'il prenne une part décisive à la création du futur CICR, le 9 février 1863.

Détail méconnu, ils sont trois : Appia, Dunant et Moynier, à former le noyau du fameux « Comité des Cinq ». Dufour et Maunoir les rejoindront huit jours plus tard.

Promoteur du brassard, premier délégué

Du 26 au 29 octobre 1863, Conférence constitutive : c'est Louis Appia qui propose que les secoureurs volontaires portent tous un même brassard, blanc. Mais qui aura l'idée d'y ajouter une croix rouge ? Nous l'ignorons toujours.

Avec le capitaine hollandais Van de Velde, il est le premier délégué du CICR auprès d'armées en campagne, en mars et avril 1864.



Paru en juin déjà, son substantiel *Rapport sur les blessés du Schleswig* prépare les travaux du congrès diplomatique qui adopte la première *Convention de Genève*, le 22 août 1864.

Déesse frivole, la Renommée célébrera Dunant, puis Moynier, puis à nouveau Dunant...



Gustave Moynier

Général G.H. Dufour.



Henry Dunant



Dr Louis Appia



Dr Th. Maunoir

Comité international Fondateur
de l'oeuvre de la Croix-Rouge
Genève, 1863.

